
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 29 DE OCTUBRE DE 1810.

S. Narciso Obispo y Martir.

NOTICIAS.

Tarragona 7 de setiembre.

Hemos tenido varias acciones parciales en que Macdonald debe haber conocido que no tardará en caer, como todos los demás, en la desgracia de su dignísimo Emperador. Los vándidos reduxeron á cenizas la villa de Tivisa; pero de aqui adelante se abstendrán de semejantes barbaridades; pues está decretado, y se cumplirá puntualmente, que por cada casa que quemen se dará la muerte á 4 oficiales franceses.

Ya fueron víctimas de nuestro furor 200 soldados enemigos que cogimos pocos dias despues de haber ellos executado tal atrocidad. — Su pérdida diaria puede calcularse en 200 hombres entre muertos, heridos, prisioneros y desertores, que son muchos.

Ultimamente les interceptamos un comboy de plata, y se anuncia que vamos á darles un buen golpe en Rosas. Dicen que en el Ampurdan hay movimientos de insurrección.

Segun una carta particular es general el descontento en Francia. Casi todos hablan mal de Bonaparte y de la guerra de España, que consume la flor de la juventud de aquel imperio. Así lo aseguran 4 catalanes que huyeron de Marsella, quienes preguntados, como pudieron hacer un viage tan largo sin ser presos, responden, que los mismos paisanos de Francia los dirigian, y les decian por donde habían de pasar para no encontrarse con gente de tropa: dábanles de comer, cama y dinero.

Noticias de Coimbra del 29 de setiembre.

La pérdida que padecieron los enemigos en el memorable día 27 del corriente, fué mucho mayor de lo que se dixo al principio. El día 28 hubo algun fuego; pero muy floxo, entre los cazadores. Parece que los enemigos en la tarde del 28 al 29 tomaron otra direccion. En consecuencia nuestros exercitos entraron en movimientos correspondientes: estamos esperando el resultado, como tambien los pormenores de la primera accion del 27, que aunque tarde, siempre son muy interesantes.

Noticias de Braganza del 23 de setiembre.

Sabemos aquí que los enemigos se volvieron á retirar á Benavente teniendo solo una avanzada de 400 á 500 hombres en Sta. Marta. El general frances Serras, cuyas fuerzas tanto se decantaban, y decian que venian por Trasmontes á aumentar las de Massena, Ney, Junot, y Regnier, tinene muy pocas fuerzas, pues la division que se decia debia entrar por esta provincia, se fué á unir á la vanguardia del exercito que entró en la de Veyra.

Tenemos aquí noticias exâctas de Valladolid. Segun ellas hay en aquella ciudad muchos enfermos de los enemigos, y apenas tienen estos 20 hombres capaces para el servicio. Los franceses han esparcido mucho la noticia de que en Valladolid tenian un cuerpo de reserva de 17 á 20000 hombres; pero esta noticia es absolutamente falsa.

El exercito frances que entró en la provincia de Veyra por la parte de la Guardia y Piñel, es solo de 5000 hombres; y á su retaguardia no quedaron mas que las pequeñas guarniciones de Almeyda, Ciudad-Rodrigo y Salamanca.

La division de nuestras tropas partió para Moncorbo, y de este modo se aproxima al Duero. (*Gazeta de Lisboa del 3 de octubre.*)

Extracto del parte oficial que tras la misma gazeta dado al gobierno portugues por el Excmo. Sr. Lord Vizconde Wellington.

Dice (entre otras muchas cosas) hablando del ataque del día 27. "El octavo cuerpo del exercito enemigo se unió á los

demás al frente nuestro el día 26 del corriente; pero en este día no hizo ningun ataque sério. Las tropas ligeras de ambas partes se batian á lo largo de toda la línea. A las 6 de la mañana del día 27 el enemigo hizo dos desesperados ataques sobre nuestra posicion, uno á la derecha y otro á la izquierda del mas alto punto de la sierra de Bussaco. El ataque sobre la derecha fué hecho por dos divisiones del segundo cuerpo en aquella parte de la sierra ocupada por la tercera division de infantería. Una division de infantería francesa llegó á la cumbre de la cordillera á tiempo que fué atacada con la mayor bizzarria por el regimiento 88, mandado por el teniente coronel Wallace, y por el regimiento 45 del mando del honrado teniente coronel Meade, y el regimiento portugues número 8, mandado por el teniente coronel Douglas, dirigidos todos por el mayor general Picton. Estos tres regimientos avanzaron con bayoneta calada é hicieron retroceder toda la division francesa del terreno ventajoso que ocupaba. La otra division del segundo cuerpo atacó á mayor distancia en la derecha por el camino que viene por S. Antonio del Cántaro, igualmente enfrente de la division del mayor general Picton. Esta tambien fué rechazada ántes que hubiese llegado á la cumbre de la cordillera, por el regimiento número 74, mandado por el honrado teniente coronel Trench, y por la brigada de infantería portuguesa mandada por el coronel Champalimaud, dirigida por el coronel Makiannon. El mayor general Leith igualmente se movió á su izquierda para apoyar á Picton, ayudando á destrozar al enemigo en esta parte el tercer batallon del regimiento de las Reales, el primer batallon del número 9, y el segundo del 38.

El mayor general refiere la buena conducta de los regimientos portugueses números 9 y 21 mandados por los tenientes coroneles Sutton y Araujo, Vacellar, y de la artillería portuguesa mandada por el mayor Arentschild.

Tengo igualmente que mencionar la conducta del capitán Danser del regimiento 88.

Igualmente la del regimiento Real, y del primer batallon del 9, y segundo del 38; y pido permiso para asegurar á V. E. que nunca presencié un ataque mas valiente y denodado que el que hicieron los regimientos 88, 45, y el regimiento portugues número 8 sobre la division del enemigo que habia subido á la sierra.

En la izquierda el enemigo atacó con tres divisiones de infantería del octavo cuerpo aquella parte de la sierra ocupada por la division de tropas ligeras, mandada por el brigadier general Crauford, y por la brigada portuguesa mandada por el general Pack.

Solo una division de infantería enemiga hizo algun progreso en la subida á la cumbre de la sierra; pero fué inmediatamente cargada á bayoneta calada por el brigadier general Crauford, con los regimientos 43, 52 y 95, y el de cazadores portugueses número 3, y obligados á retroceder con una pérdida que fué inmensa.

La brigada portuguesa de infantería mandada por el brigadier Colemans, que estaba de reserva, se movió para sostener la derecha de la division del brigadier general Crauford; y un batallon del regimiento portugues número 19 mandado por el teniente coronel Mak-Bean, hizo reunido á aquella el mas feliz ataque contra un cuerpo de otra division del enemigo que estaba procurando penetrar por aquel mismo parage.

En este ataque el brigadier general Crauford, el teniente coronel Beckwith del regimiento 95, y Barclay del 52, con todos los oficiales, comandantes de los regimientos empleados en esta parte de la accion se distinguieron mucho personalmente.

Ademas de estos ataques, las tropas ligeras de ámbos ejércitos se batieron durante todo el dia 27, y el regimiento de cazadores portugueses número 4 y el 1 y 16 dirigidos por el brigadier general Pack y mandados por los tenientes coroneles Rego, Barreto é Hill, mostraron gran firmeza y valor.

La pérdida que el enemigo sufrió en este ataque del dia 27 ha sido enorme.

He oido que el general de division Merle y el general Mouton han sido heridos. El general Simon fué hecho prisionero por el regimiento 52, con 3 coroneles, 33 oficiales y 250 hombres. El enemigo dexó muertos en el campo de batalla 20 hombres, y ademas declaran los desertores y prisioneros que su pérdida en heridos ha sido inmensa.

Se continuará.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.

DE LA CORUÑA

DEL LUNES 29 DE OCTUBRE DE 1810.

El Excmo. Sr. Capitan general de este Reyno acaba de recibir por propio desde Portugal con fecha 24 del corriente la siguiente noticia.

» Un ayudante de órdenes del general Miller, llamado Marphy, fué á la Figueyra para embarcarse con destino de ir al quartel general de Beresford, y como por estar mal tiempo no quisiese, fué siempre caminando por la orilla de la mar, lleno de riesgo de ser cogido por los franceses, y llegó sin el menor embarazo al quartel general de Beresford el 14 á las tres de la tarde, y salió el mismo dia á las 8 de la noche con despachos de este general para Miller y Bacellar: escribe, pues, dicho Marphy de un lugar dos leguas mas acá de Leyria y dice: que el 15 hubo un ataque contra el centro que se hallaba en Sobral, posicion fuertemente guarnecida con cañones de 24 y 32, y fueron alli rechazados los franceses completamente: que en en los ataques anteriores fué muerto el general de la caballería Montbrune, habiendo causado la pérdida de este general grande sentimiento en el quartel general frances: en estos ataques un regimiento de dragones ligeros ingleses atacó otro enemigo de igual arma con un tan feliz suceso que los que escaparon á las armas fueron muertos por los caballos; el mismo suceso ha tenido el regimiento número 71 Escocés, que atacan-

do otro frances le ha derrotado igualmente, y como el enemigo volviese las espaldas los del 71 les han metido las bayonetas por ellas. El brigadier Harbey fué tan gravemente herido que se juzga no vivirá este bravo oficial. El Señor Marques de la Romana pasó el Tajo con una division de 10 á 1200 hombres.

Son estas las noticias del dia lisongeras y anuncios de un feliz resultado. Massena se halla en apuros, y el Lord Wellington cuenta suya la victoria, y en efecto no debemos dudar de esto, pues las fuerzas aliadas son muy superiores; en todo al miserable ejército de Massena. Se hacen los mayores elogios á los soldados portugueses por los ingleses mismos.